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 陇栋有多远？陇栋并不远，区区山路 5公里。

陇栋有多近？陇栋并不近，徒步攀越两座山，艰难

跋涉两小时，两个三十来岁、身强体壮的小伙子

中国有个陇栋屯

六团（广西德保）44组 国土资源部遥航中心 张士宽

累到双腿打颤、说不出话、喘不上气来！——这，

就是广西壮族自治区德保县都安乡巴荷村陇栋、

浪显、陇其、吞赖四个自然屯所在地。

我们一定要进去

 按照“百村调研”的活动安排，我们

六团44组的调研地是广西德保县都安乡巴

荷村。巴荷村位于都安乡西北面，全村辖巴

荷、陇络、丰登、陇雅、马肯、农院、陇

栋、浪显、陇其、吞赖10个自然屯。其中陇

栋、浪显、陇其、吞赖等4个自然屯地处大

山深处，没有通路，只能靠步行出入。由于

山高路远，原本与乡、村干部沟通制定的调

研计划并没有准备到陇栋屯，但经过两天的
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顺着电杆走，两小时就到

5月26日，经与团长和乡、村干部沟

通，同意组长陈涛和我作为团组代表进山。

为了不给村里添麻烦，我们坚持谢绝了村干

部陪同进山的好意，并一再叮嘱，不用安排

接待和午餐。十点多，我们带上午餐的干粮

和水，还有一些给村民的小礼物，怀着一份

期待和兴奋，向山里的方向进发了。住宿点

的大嫂一路送我们到路口，不停地嘱咐，

“山路难走，注意安全，顺着电杆走，两小

时就到，别走迷了……”

出村的路只有几百米，很快到了山下。

两条小路一左一右，分别指向不同的山梁。

有了电杆的指引，我们的方向清晰而坚定，

但接下来的路，却着实让虽有心理准备的

我们体验了一把“艰苦跋涉”的滋味。说是

路，其实就是在依山倾泻的石堆上攀踩出的

一条蜿蜒印记而已。广西典型的喀斯特地

貌，石头尖薄锋利，硌脚生疼。陡峭的山

坡，向下望去令人生畏。我们两个一前一

后，走三步，停两步，气喘如牛，汗如雨

下。不知道当时陈涛在想什么，我当时的感

受，真的快坚持不住了！而路，才刚刚开

始。

后面的时间，我们在山谷沟梁上蜿蜒蹒

跚。山路时好时坏，时上时下，时平时坎，

我们边走边歇，天上骄阳似火，脚下沉如灌

铅，但幸有沿途绝对原生态的秀美风光令我

们兴奋、赞叹。世人皆知广西桂林山水甲天

下，却不知如画山水的大山深处，还有多少

个“陇栋屯”。

我们也是都安乡的村民

正午时分，随着一座山梁的

翻越，蜿蜒而下的山路尽头终于

隐隐出现了村落的倩影。按照

“两个小时”参考时间的标准，

我们坚信，这回真是快到了！每

个人都长舒一口气，顺势坐在阴

凉处一块大石上休息。有了目的

地的鼓励，我俩像重新打了气的

皮球，热情高涨，相谈甚欢。不

知多久，突然看见山路上一男一

女两人迎面上来，远远的向我们

调研，我们多次听说这几个大山深处屯落的

故事，没有路，没有医疗点和医生，没有学

校，孩子上学必须翻山出来，寄宿在学校，

一周回家一次，所有生产生活物资都只能靠

肩挑人扛进出……这些情况，使我们越来越

坚定一个信念，一定要进去看看！
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招手。原来是村里的妇女主任接到乡干部的

电话，和一个老乡接我们来了。妇女主任

四十来岁，红衣黑裤，撑着一把遮阳伞，看

起来入时而得体，并不像想象的山民模样。

另一老者满头白发，但步履矫健。

短暂的寒暄后我们一起下山，一路听着

妇女主任介绍情况。她叫黄彩华，是巴荷村

的妇女主任，并兼任浪显屯的屯长。老者姓

黄，65岁，是陇栋屯的村民。我们马上要到

的是陇栋屯，陇栋往里再走两里是浪显屯，

而陇其、吞赖两个自然屯还要由此上山一个

多小时的路程。陇栋、浪显两屯共有农户64

户，近四百村民，绝大多数在外打工，留守

的主要是老人和儿童，有一百多人……

终于到了陇栋屯——其实到与不到，并

没有过于分明的界限。杂草掩映的山腰谷底

依稀散落着几座灰瓦建筑，像是杂草中散落

的碎石，更像是百年先民留下的遗迹。一幢

残旧破败的土楼建筑坐落在路边，妇女主任

一边热情招呼我们“到了、到了”，一边大

声用土话向土楼里喊了几句。随着我们走

进，三五个男性村民从屋里迎出来，最前一

位精神抖擞、笑容憨厚，妇女主任黄大姐上

前介绍，他就是陇栋屯的屯长，黄大叔。

我们没有机器，但有力气

实现“三通”（通水、通电、通路）是

这几个屯的村民几十年来最大的愿望和梦

想。陇栋之行，我们的所见、所闻、所思、

所想始终没有离开“三通”的主题。在黄大

叔和黄大姐带领下，我们走访了村里留守的

村民，查看了他们的房屋、水窖、田地、牛

棚，甚至厕所、猪圈，黄大叔和黄大姐边走

边向我们介绍情况。

说起“三通”，已经64岁，干了三十多年

屯长的黄大叔显得激动万分。上世纪九十年

代以前，村里不通水、不通电、不通路，基本

过着最原始的村落生活。1996年开始，国家逐

步帮助解决吃水问题，出资在各屯落修建了

一些水窖，村民吃水得到基本保障。2009年以

来，国家又进一步投资，帮助屯落建设了更大

的水窖，并且通过管道饮水入户，2010年，屯

里各家各户均用上了自来水。虽然水源还是

靠积攒雨水，水质还需要进一步改善，但这

样的进步，让村民们感到非常自豪和满足。

说起通电的故事，黄大叔更是豪情满

怀。大概1999年，广西自治区农村电网改

造，决定给陇栋、浪显和陇其通电。负责施

工的经理说，先给你十五根电杆，什么时候

运进村了，什么时候再安排后面的物资和工

程队。黄大叔带领各家各户的村民，仅用了

一天时间就把十五根电杆扛进了村！通电工

程进展神速，上百根电杆，进山，直立，拉

线，仅用了半年多时间，电就通了。黄大叔

说，“我们没有机器，但有力气，只要政府

投钱，我们出劳力！”

只要有路，我们也能致富

路，是陇栋人当前最大的企盼！“三

通”已通“两通”，干了三十多年屯长的黄

大叔说，路通，是他这辈子最后一件心事，

如果路通，死也值了。进山前我们了解到，
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大家一起来

原计划四点返回，不知不觉到了六点。谢

绝了黄大叔和黄大姐的一再挽留，必须得踏

上返回的路程了。依依不舍的村民都来送我

们，本来说是送到屯口，可是送了一程又一

程。64岁的黄大叔，40多岁的黄大姐，正在修

水窖的大哥，还有两位年近70、头发花白的老

大爷，无论怎么劝，还是送了一程又一程。黄

大姐说，一定要送到有手机信号的地方，我

要给村支书打电话，让他到山下接你们！黄大

哥说，一定要送到前面那座山头，看着你们下

山才放心！一路上，黄大叔和黄大姐滔滔不绝

的给我们讲着一切跟路有关的故事，动情之

处，大叔总是一句话挂在嘴边，“总之，大家

一起来，没有什么事情办不成……”

看着淳朴的黄大叔、黄大姐，看着两位

头发花白的老人，我们的眼睛不止一次湿

润。我们深知，他们对我们的期盼和不舍，

凝聚了大山深处几百村民对中央、对政府的

信任和期待，凝聚了几代人、几十年对路的

期盼和对幸福生活的向往。而我们又能帮他

们做什么呢？

终于到了最高的山顶。五公里的山路，

他们送了大半还多。天色已晚，大家依依

挥手告别，黄大叔紧紧握着我们的手嘱咐，

“两位兄弟，一定别忘帮我们争取修路

啊……”

够……”停顿了一下，黄大叔接着说，“我

们祖祖辈辈生活在这里，虽然田（种稻米）

不多，但旱地很多，种玉米、红薯、山荞麦

等，产的粮食足够吃了。现在屯里通了水，

通了电，日子比以前好过多了。如果有路，

我们的粮食、鸡、鸭、猪都可以拿去卖，只

要有路，我们也能致富！”

当地政府一直有把山里的村民迁出大山的提

议，但据说屯里的人都不愿意。带着一份好

奇，我们问黄大叔为什么。

提起这个，黄大叔有些激动。“迁出

去，我们怎么过活？政府让我们搬出去，但

分不了田地，我们还要回这里种地，还不是

一样？何况每家补贴两万元，建房子都不
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第一次来到加义

镇丽江村喻杰小学的

时候，学校正在上

课。上下二层楼房的

各个教室，传来孩子

们的读书声或老师们

的讲课声。走在二楼

的三年级教室门口，

一位带着老花镜，站

在讲台上讲课的男老师吸引了我们的注意。

吸引我们注意的原因，是这位老师看上去年

纪挺大的，似乎已经过了应该还站在讲台上

的年纪。跟校长一打听，原来这位老师确已

年近退休，今年是他最后一年站在讲台上，

而他已经在这个乡村小学的讲台上站了近

四十年。对这位老师的崇敬之情油然而生，

于是我们专门请这位名叫邱煌炉的乡村老

师，一位坚守在乡村小学任教40年的老师在

他家里讲述了他的故事。 

坚  守

——喻杰小学教书四十年的邱煌炉老师访谈录

我年轻的时候是

学 医 的 ， 这 向 来 是

我的理想。但是1972

年，村里要招民办教

师，我就去参加了。

教了四年后，1976年

我被岳阳师范平江一

分校录取，在那里进

修了两年后回村里又

当了民办教师，我一直到2002年才转为公办

教师。等于先学医再当老师，后去读的师

范，也算改过行了。这些年我在镇里的好几

个村，像芦头村、泉塘村、三村、横江村及

丽江村都当过老师，其中在丽江小学（注：

现喻杰小学）教书的时间最长，教了二十多

年。这些学校都在镇里比较偏远的地方，条

件也比较差，像横江村小学就在离我家40多

里的山里面，我回不了家就住在学校里面。

 对我工作过的每所学校，我都觉得像家

一团（湖南平江）4组 
 财政部人事教育司 邱先荟

                     环保部环境规划院 朱柄泽
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一样，那时候离家远，我就吃住和办公都在

学校。我们这里是山区，尤其是那些条件艰

苦的学校没人愿意去。有的老师即使去了，

教一两个学期就想尽办法调走了。其实，水

往低处流，人往高处走，谁不愿意往条件好

些的地方去呢。但是每到一所学校我就想，

我要是走了，那里的孩子怎么办，他们也需

要有老师来好好的教啊。所以，每到一所学

校，不是上级安排的工作调动，我自己是不

会走的。有的学校实在是太偏僻，办学条件

太差，我就跑乡上、村上，找领导，想尽办

法改善学校的办学条件。 

说到我读师范后回来继续当民办教师的

事，还不得不说到喻杰老首长，要是没有

喻杰老首长，就没有我的今天。我认识喻老

首长是因为读书的时候我就经常听他到学校

给我们讲长征的故事，后来建他老房子的

时候，是我哥哥帮他做木工的，还来过我

家里。他从北京带过来的儿子跟我又是同

学，比我低一届，我们经常一起上学，也经

常去他家玩。所以老首长就知道我了。我去

读书是喻老首长推荐我去的。读了两年书回

来后，当时我们镇里教师人员编制太多了，

就没有安排我的工作。当时支部向他反映了

这个情况，他说那怎么行，教书教得好的老

师本来就不多，像我（指邱老师）这样上过

学的就更少了。后来，公社党委找了我，我

就一直在喻杰学校任教了。喻老首长对我一

直很好，我身体不好，他还给我一些药品

和补品。这40年期间我有机会离开学校去挣

钱，我没有去。有一次有人找我去卫生院搞

文秘，我也没有去，因为我觉得我这份工作

是喻老首长给我安排的，我不想离开教育战

线，不想辜负他对我的希望。其实这也算是他

改变我的一生，因为以前我是想学医的，教书

工资低，后来几次我到喻老首长家里，他几次

跟我强调教育的重要性，跟我说把孩子们教好

是很重要的事情，我一直记着他的话。

 村里教书最怕的就是孩子们不来上学。

七八十年代的时候，国家还没有实行义务教

育，很多家庭困难的孩子是上不起学的。我

每到一所学校，首先摆在眼前的就是怎么样

去动员家长让孩子来上学，保证要每一个

家庭困难的孩子都不失学。那些年，路也不

好，家家户户还隔得很远。白天大人出去干

活不在家，我就晚上摸黑赶夜路去他们家

里，也不怕他们拒绝，我就多去几次。那些

年，说是爬山越岭，磨破嘴皮，真是一点都

不过分，我的胶鞋都不晓得穿破了多少双。

有的家里实在困难的，交不起学费，我就把

自己的工资拿出来垫上。那时一学期一个

学生的学费是43块，我的工资只有44元，我

每学期都要给小孩子们垫钱，少的时候一两

个，多的时候三四个，基本就剩不下什么钱

了，我也不问他们再要回来。老婆还为此怪

过我，但我也不知道该跟她说什么。加义这

里有很多老师都给孩子们垫过钱，这是人民

教师都会做的。

 这40年里我没有请过一天假，生病也不

例外。我们在村里教书这个职业太特殊了，

你看我们一个年级一个班，一个老师包班上

课，教几十个学生（注：包班上课指一个老

师承担一个班所有的课程：语文、数学、德

育、美术等）。我只要请一天的假，几十个

孩子就要耽误一天的学习，这个成本太高

了。农忙的时候我一般是花钱请人来干。

2005年，我被毒蛇咬伤了，腿肿的很高。村

里安排说让我去县城医院住院治疗。但我
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好意思地说，这是他自己写的，也给我们讲

了写诗的背景。

那会家里出了很多事情。老婆生了两个

儿子后就结扎了，后来1985年因为医疗事故

又怀孕了，所以就把孩子生下来，没带大，

孩子也死了。1990年我却因为超生，被清理

出教师队伍。其实我并不应该是第一批清理

对象，因为我那会应该适用新的文件政策，

算早生多胎。到2000年才恢复我的教师身

份。但其中的十年我都坚持在学校做代课老

师，并没有编制，工资待遇很低。我心里觉

得我有点含冤，并没有违反计划生育，却蒙

受了冤屈。但是我仍然相信组织上会帮我解

决问题。代课时学校分给我自己的床，我都

留给没有床睡的寄宿生。我甚至从家里搬了

一张床过去，自己买了一张竹椅睡。我觉得

做事情就是要凭良心，只要衷心耿耿的把孩

子教好，把自己的本职工作做好，哪怕最后

没有洗白冤屈，也没有关系。

讲完这首诗，邱老师接着跟我们说：

其实，我教书没有什么大贡献，也没有

什么大成就，甚至没有教出了当大官、做大

生意的学生。但是，我不后悔，我一直做了

我应该做的，也没有辜负喻老首长对我的期

望。明年我就要退休了，退休以后，如果学

校有困难需要代课老师，我也愿意继续去，

教书这么多年，习惯了。

讲述过程中，邱老师一直摸着手中的那

支钢笔。钢笔笔帽反射出窗外的光一直在

我眼前晃，光很微弱，却很坚持。就是这支

反射着微光的钢笔，批注了多少个学生的作

文；也就是这支小小的钢笔，给了多少孩子

成才的希望；更是这支看似不起眼的钢笔，

在多少孩子的成长道路上写下了他们永生难

想，我要去了，别的老师都有包班，不能替

我，我那几十个学生怎么办，所以我就没有

去县城。走不了路，我就让我的小儿子背着

我去教室，拄着拐给学生上课。我现在身体也

不是很好，有眩晕症，有时候上课的时候也会

犯病，我就扶着桌子休息一下，觉得好一点儿

了就继续上课。不过在我心里这些都没什么，

这本来就是我份内的事，应该做的。

 我现在教的那些孩子啊，都乖得很，

跟我自己的孩子一样。我跟学生的关系都很

好，也不骂他们，都是通过教育的方式，比

如给他们讲故事，讲铁杵磨成针的故事什么

的教育他们。现在三年级的孩子们有的很调

皮，但我不会骂他们。我经常抱抱他们，他

们就乖了。村里孩子老爱跑，下雨天把鞋子

跑湿了，我就给他烤干。有时候学生生病

了，爸妈不在家，我就把他们送去看医生。

有时候学生没带饭钱，我就给他钱吃饭。今

天有个寄宿的孩子喻小龙丢了18块钱，在那

儿一直哭，我就从兜里掏了18块钱给他，他

又笑了。我现在高兴的就是我教过的学生

来看我。我教过的最大的学生现在41岁了，

他们也回来看过我。我也有学生从事教育职

业，在广东的贵族学校教书。还有一个学生

在广东搞企业，家里这台电动车就是他送给

我的。他知道我年老了，就送了一台电动车

给我。

在邱老师给我们展示他的电动车的时

候，我们发现家里老房子的墙上，有好几首

用毛笔写成的诗，大都是摘抄的名人的诗

句。其中一首似乎是邱老师写的诗引起了

我们的兴趣：“家境贫寒破红尘，心中苦

怨向天升，立志一朝道路平，收回抱怨做强

人”。我们直觉这首诗里有故事。邱老师不
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以磨灭的记忆。一位老师，三尺讲台，爱生

如子，辛勤耕耘。一支钢笔，一个老镜，首

长嘱托，默默坚守。这是一个关于乡村老师

的故事，这又不仅仅是一个关于乡村老师的

故事，这是一位老师用40年的坚守书写出的

成就人生。


